

連載

# ニワトリの獣医師と呼ばれたくて ⑥ ～所懸命から一生懸命へ～

白田 一敏



オランダで発生した鳥インフルエンザが養鶏場を巡回していた獣医師に感染し、死亡に至るというショックな情報に接し、筆者が学生時代に行つたインフルエンザ研究（卒業研究）がフルツシユバックしたため、前回に渡つてストーリーを先回りさせてA-について述べた。本連載は自伝的な読み物を意識し

最近、筆者に三番目の息子が誕生した。彼が母親から産まれた瞬間は、『目の前が急に明るくなつた』といつた感じなのだろうか？ これは、ニワトリのタマゴも同じなのだろうか？ タマゴは、メンドリの体内で卵巣から放たれ、輸卵管を通つて、産卵されたその瞬間に明るさを感じるのだろうか？

大学受験失敗のあと、養鶏場でアルバイトをしながら勉強した真っ暗な一年間を経て、筆者はやつと獣医師のタマゴとなることができた。タマゴとして産まれた途端に、筆者の目の前が急に明るくなつたような気がした。まさに、前途揚々という言葉がぴったりの感じ…。

オランダで発生した鳥インフルエンザが養鶏場を巡回していた獣医師に感染し、死亡に至るというショックな情報に接し、筆者が学生時代に行つたインフルエンザ研究（卒業研究）がフルツシユバックしたため、前回に渡つてストーリーを先回りさせてA-について述べた。本連載は自伝的な読み物を意識し

最近、筆者に三番目の息子が誕生した。彼が母親から産まれた瞬間は、『目の前が急に明るくなつた』といつた感じなのだろうか？ これは、ニワトリのタマゴも同じなのだろうか？ タマゴは、メンドリの体内で卵巣から放たれ、輸卵管を通つて、産卵されたその瞬間に明るさを感じるのだろうか？

大学受験失敗のあと、養鶏場でアルバイトをしながら勉強した真っ暗な一年間を経て、筆者はやつと獣医師のタマゴとなることができた。タマゴとして産まれた途端に、筆者の目の前が急に明るくなつたような気がした。まさに、前途揚々という言葉がぴったりの感じ…。

## ニワトリの獣医師のタマゴが産まれた！

ているが、今回の経験を踏まえて年数度、鶏病に関する時事問題を取り上げ、私見を前提とした分析を試みることも興味をもつてお読みいただけるよう感じられる。今回からしばらく本線に回帰し、冬に差し掛かる頃に、改めてインフルエンザに関するトピックスを異なつた切り口で取り上げたい。

ニワトリの獣医師になる道が残さず、筆者にお金はない。一年間続けたアルバイトで稼いだ費用は、当然のように生活費に消え、入学金や授業料に全く足りるわけもない。せっかく合格したのに、一難去つてまた一難。筆者は途方に暮れるしかなかつた。

しかし、捨てる神あれば何とやら、ある日、件の社長が大変有り難い申し出をして下さつた。

「一敏君、君の大学入学の費用と生活が軌道に乗るまでの費用は、俺が払つてやろう」

「本当ですか!! ありがとうございます」

「俺は、人生に目的がある奴は持つける主義なのだ」

「本当にありがとうございます」と筆者には他の言葉が出ない。

「このお金は、この業界に戻つくるのだったら、返さなくていい

い」と社長は言つて下さった。

こうして、筆者のニワトリの獣医師になる道が大きく広がることになった。この時、差し伸べられた社長の手がなければ、現在の筆者はなかつただろう。幸運に幸運が重なつて、めでたく筆者はニワトリの獣医師のタマゴになることができたのだつた。

後にドクターKがそれとなく社長から聞いて教えて下さったところでは、支払つて下さった総額は、三〇〇万円にものぼるものだつたらしい。筆者が約束通りニワトリの獣医師になつたからか、社長は卒業後一度もそのお金を催促されなかつた。

「いくら約束を守つてニワトリの獣医師になつたとはい、お金を見貰いきりでは、男がするぞ！」

これは、ドクターKが筆者が株ピーピーキューンに就職した時にアドバイスして下さつた言葉である。陰に日向に、いつも応援して下さつたドクターKの言葉を胸に、筆者は五年間かけて貯めた貯金をはいて、その金を返すことができた。その折に社長の顔に浮かんだ笑顔がよく言う「破顔」というものだろうか、その顔から「一人前の男として認め

たよ！」という無言の言葉が聞こえたものだ。

筆者が社会に出てから十年が過ぎようとしている。その今、当時世話になつた社長の姿を振り返り、改めて『人(器)の大きさ』というものを感じる。もちろん、「筆者にとっての恩人であるという条件を差し引いて」である。

近頃、筆者は『人(器)の大きさ』とは何であろうと、よく考えさせられる。現在の筆者にとっての答えの一つは、『夢(目標)の大きさ』と言えるであろう。

この連載でも触れたが、社長の大好きな『夢』の一つとして『農場で育つた子供たちが魅力を持つて働きたくなるような農場にする』ということが挙げられる。筆者にかけて下さつた「業界に戻つてきたら、お金は

の欲に捕らわれない目標を持つ」という共通点を見出すことができる。社会には綺麗ごとでは済まないこと必要悪として存在する。自分の欲があるのも大事だ。

しかし、ドクターKや社長が身をもつて教えて下さつたように、『基本となる精神は、己の物欲に捕らわれない。社会に対するでかい夢に魅力を感じ、それに一步一歩近づいていくよう努力すること』と感じじる今日この頃である。

## 凄いぜ！ 採卵養鶏業界

ともかくにも、筆者は大学の入

学手続きをするために、岐阜に行くことになつた。手続きには、親代わ

りになつて下さつていた社長と養鶏場のスタッフが行つて下さつた。

『何故、そのスタッフも一緒に行

くのだろうか？』

その時の筆者には事情がわからなかつたのだが、どこかを見学する所があつたらしい。ご承知の通り東海地方は古くから採卵養鶏業が盛ん

で、見学する所には事欠かない。

入学手続きを早々に済ませた筆者も行動を共にした。最初に見学した所は鶏舎やケージを作る工場だつた。筆者の働いた養鶏場のウインドレス鶏舎も大きいが、この工場はもつとでかい。鶏小屋工場というイメージは全くない。工場所そのものだ。

現在の筆者が『夢』に「自分だけの欲に捕らわれない目標を持つ」という共通点を見出すことができる。社会には綺麗ごとでは済まないこと必要悪として存在する。自分の欲があるのも大事だ。

強烈な製作現場の光景に筆者は大きなカルチャーショックを受けて立ち竦んだ。

「青空鶏舎の時代とは、雲泥の差ですね」

「当たり前だろ！」と社長。

「鉄工所みたいですね」

「養鶏場を経営するためには、ニワトリだけでなく、こうしたこともわからないと経営していくしかないんだヨー」とは社長の言。

当時、筆者は社長の言葉を何とか理解したつもりになつていて、社会に出てからお会いした様々な養鶏経営者の方の話を伺うたびに、その広範囲で深い知識量の凄さを実感する。

『豊富な知識を持つ経営者の方々について行き、そのうちにはある部分で、そうした方々の一歩でも半歩でも先を歩けるようにならねばならない』と、筆者は心の中で思つた。これが最近の筆者の願いである。

次に、筆者らは静岡県まで移動し、一見普通のウインドレス鶏舎のある養鶏場を見学した。

当社  
何故この着異場を見守りに  
来たのかわからなかつたが、鶏舎内  
に入るとすぐ合点がいつた。鶏舎内  
にはいっせいに羽化の一ヶ月未

ムが組み込まれていて、比較試験のために同一条件になるように同ロットの鶏群が同時に飼育されている。すなわち、ケージングシステムによるメリット・デメリットの対比分析が目的である。

の飼育状態が一目で観察できるように、壁の一面がガラス張りになつていたことが印象深い。

「このケージの特徴は……」と説明する施設責任者に対しても、社長の質問が飛ぶ。

「ケレシ当たり何羽収容できるのかネ？」  
「あちらのタイプが五羽で、こちらが六羽です」「換気はどうなつている…?」  
「鶏舎上部から入氣して、脇側に

このような類の問答が社長やスタッフの方と施設責任者の方となされ

が。 て いる間、筆者はそれらの応対の専門性や質問する社長の鋭い感性に感心するばかりであった。このような実践的な比較実験農場は、非常に興味深かつた。もちろん、その時の筆者には質問ができるべくもなかつた

## 上の穴、下の穴？

なく、実践的なものが非常に大切であるということを、ここピーピーキューシーで教わった。実践的な研究が形になつてゐるのを目の当たりにして、獣医師のタマゴながらに「この業界は、密かに凄いぜ！」と思ふ。筆者は何だかワクワクしたものである。

なんぞと、内心得意なような、冒されたくない領域に土足で踏み込まれたような、なんともいえない複雑な気持ちがしたものである。

「あんな狭いところに、何羽  
ワトリが入っているのだ？」

「まるで、マンションだな」  
こういった全く一般人のリアクシ

ヨンと変わらない会話が獣医師のタマゴたちの間でなされていた。筆者は、ひとり経験済みなので、なんと

なく自分は違う、といった気持ちを表現したかったのだろうか、集団の

後ろに腕組みをして皆の様子を興味深く観察していた。

ンを注射してみましょう

てワクチンを打つて見せた。  
「下手くそだな」

内心思ひながら、相変わらず腕組みをして突つ立つ筆者。

次いで友人たちが実際に作業をする。この時、学生たちは筆者の全く予想もつかない行動をとった。彼ら

は、ケージからニワトリを一羽ずつ

が注射を打つ役に回っている。

りもない。獣医学科の学生といつても、普通の生活をしてきた彼らにとつては、ニワトリは産業動物というよりペットの延長であろう。しかし、當時の筆者は、黙つて彼らの行動を見ていられず、ワクチン打ちの見本を見せることにした。

「ちょっと、どいていろや。そんなやり方じや、日が暮れる！」筆者は少し気負つてワクチン作業をやり始めた。腰にワクチンボトルをぶら下げ、右手に注射器。いつもその格好で、筆者は左手で、瞬く間に五羽の足を掴み、すばやく太ももに注射してみせた。

あまりのスピードに、彼らは驚いて声も出ない。

「どうだ！」と内心、筆者は得意になつたのは言うまでもない。なんせ小学生の頃から、イヤというほどヤラされてきたのである。これくらいは、朝飯前だぜといったところか。実習が終わつて教室に戻ると、皆はいろんな感想や疑問を筆者にぶつけ始めた。

「鶏舎の大きさは？ 羽数は？」  
「糞はどうやって処理するの？」  
「一羽ずつ、すべてに注射するのか？」

「手さばきが凄いね」  
「鶏を生き物じゃなくて、モノと見て扱つていたね」

獣医師のタマゴたちは、大多数が養鶏業界に進まないと決めているのに、知識に対しては貪欲であった。

そのため、筆者は、獣医師のタマゴたちから矢継ぎ早に質問されたのだった。しかし、何事によらず、注目されるというのはこれほど気持ちのよいものか、地獄の作業がこうした機会に筆者を自己満足させてくれるとは、フェーズが替わると価値の判断基準が変わることも面白い。

最後に、女学生がした質問が傑作だった。

「白田君。ところでニワトリのタマゴって何處の穴から出てくるのかしら？」

「ハツ？」

女性から聞かれるとは予想もしない質問に筆者は驚いた。

「上の穴かしらね。それとも下の穴かしらね？」と彼女は続ける。何のことと言つているのか？ その場にいる級友たちは、理解できな

い。その様子を見て、さらに続ける。  
（筆者：株式会社ピーピーキューシー 品質管理＆生産管理部門長／獣医学博士／獣医師）

場合は、四つん這いになれば、同じように……」  
「……」「一同。」「いやだ。私恥ずかしい」「笑」

いつの間にか、話題が下ネタになつていることに女学生はやつと気がついた。獣医学科では、眞面目に下ネタ話になることはよくあるが、今回は少々表現が露骨過ぎたかも…。「鳥類では総排泄口」といつて、生殖の穴と排泄の穴は同じで、人間で言えば肛門からタマゴが産卵されるのだよ」

筆者は笑つて返答した。

筆者にとつては、苦い思い出しかなかつたワクチン作業も、実習ではチヨコレートのビタースウイートを味わわせてくれるものであつた。そして、知識に対しても貪欲な仲間たちの姿勢を通して学問とは異なつた何かを学ばせててくれた、たつた一回だけの実習が青春の一ページになつてゐる。